

PRECIOS DE SUSCRICION.  
Santander, un mes. . . Prs. 2  
un trimestre. . . 5-25  
Provincias, 3 meses. . . 5-50  
Ultramar, 6 meses. . . 19  
Estranjero, 6 meses. . . 19  
Números sueltos, DOS cuartos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO IX.

OBRA NUEVA

## PANORAMA LITERARIO

Coleccion de biografias, artículos, leyendas y poesias,  
por  
E. Rodriguez Solis  
Acaba de publicarse con grande éxito.

Libros del autor: LA MUJER (4.ª edición).—LAS  
EXTRAVIADAS (2.ª edición).—EVA (2.ª edición).  
Estas obras, tan elogiadas por toda la prensa, se ven-  
den á DOS PESETAS cada una en las principales librerías.

### SOBRE EL PACTO (1)

«Sin el pacto, jamás hubiéramos debido apellidarnos federales.»  
(Manifiesto de la minoría, 1870.)

Ni el pacto es cosa nueva en nuestro credo, ni es peregrina invencion de última hora, ni es siquiera cuestion vedada á inteligencias vulgares, como esas concepciones filosóficas, solo á ingenios de gran cultura reservados.

No, la idea del pacto, no es nueva: nació unida á la idea de federacion; mejor dicho, es la federacion; mejor dicho, es la idea misma de la federacion si no significan la misma cosa exactamente, tienen entre sí tan estrecha relacion, que no puede existir la una sin el otro.

La federacion es el fin, el pacto es el medio; la federacion es el fondo, el pacto es la forma. Ni el pacto puede concebirse sin la federacion, ni la federacion puede existir sin el pacto.

No, el pacto no es tampoco difícil de entender como por algunos se dice; es por el contrario la cosa más sencilla del mundo; la inteligencia menos cultivada lo comprende; los hombres de menos conocimiento lo practican todos los dias.

Pues si el pacto no es idea nueva, pues si el pacto no es cosa intrincada y difícil ¿por qué nos lo presentan como una novedad peligrosa? ¿Por qué dicen de él que nadie lo entiende?

Recursos son estos de mala ley, pobres como los espíritus que los emplean, mezquinos como los resultados que obtienen. Los que se dicen enemigos del pacto, son enemigos de una personalidad; para ellos la cuestion del pacto es un pretexto: si esa cuestion dejara de existir, inventarían otra: si no pudieran inventarla, resucitarían la del pacto.

Veamos entre tanto si el pacto es, como dicen, cosa nueva, ó si es, como decimos nosotros, cosa tan antigua como la federacion, más diremos, tan antiguo como el hombre.

Las palabras que nos han servido de lema no son ciertamente invencion de ahora, ni son nuestras, aunque con ellas estamos conformes. La minoría republicana de 1870 estampó esas palabras y las autorizó con las firmas de la mayor parte de sus individuos, entre los cuales habia muchos que hoy llaman novedad al pacto. Pero no necesitamos apelar á un recuerdo que hemos evocado solamente con el fin de hacer palmaria la contradiccion en que incurren los que hace once años proclamaban el pacto como esencial y hoy le llaman cosa nueva y peligrosa; no necesitamos conocer la opinion de algunos que fueron correligionarios nuestros para saber que pacto federal se llama la Constitucion de los Estados Unidos, y que por medio de pactos se hallan establecidas desde muy antiguo las relaciones entre los estados de la federacion suiza.

Ni existe otro medio de federacion ni puede existir otro origen legítimo de sociedad. ¿Cómo pueden establecerse hoy relaciones comerciales entre España y otros países? Por medio de tratados internacionales que no son otra cosa que pactos. ¿Qué son sino pactos con la agregacion de subsidios, conmutat vos y bilaterales los convenios postales, los de propiedad literaria, los de extradicion constantemente celebrados entre unas y otras naciones?

Vease, pues, si hay sinceridad en los que se asombran ó fingen asombrarse por una cosa de que á toda hora se ocupan.

Cierto que puede haber otro modo de formar nacionalidades: la conquista, la fuerza.

¿Pueden admitirse dentro de los principios democráticos, la fuerza y la conquista como fuente de derecho? ¿Si ó no?

Entre estos dos extremos no cabe término medio. La fuerza, el derecho del fuerte sobre el débil, la voluntad del conquistador son fuente legítima de derecho?

¿Pues nosotros no pertenecemos á la democracia que proclama tal absurdo.

¿No? Pues es necesario admitir el pacto libre y voluntariamente propuesto y aceptado, como

(1) De un apreciable colega autonomista, que con el título de *El Porvenir*, ha empezado á publicar en Albacete, tomamos este artículo, como muestra de la ilustracion y elevado criterio que distingue á nuestro querido correligionario, á quien saludamos cariñosamente, deseándole una próspera vida.

fundamento y origen de toda sociedad. Por eso decía, y decía muy bien, un pensador ilustre: que el no solamente entenia que no eran federales los enemigos del pacto, sino que entendia tambien que no eran demócratas.

Quando un hombre concibe el pensamiento de plantear una industria para cuya explotacion no cuenta con capital suficiente, montar una fabricacion en grande escala, desecar un pantano, canalizar un río, construir una vía férrea, ¿qué hará? ¿Paga por ventura una cuadrilla de g n panes mercenarios, los arma de toda arma y comieza á buscar acciones para su empresa por caminos y encrucijadas, ayudado de la elocuent argumen tacion de sus mesnaderos? Pues ese y no otro es el procedimiento que habian de emplear los enemigos del pacto.

Na la de esto sucede: las cosas se hacen y conducen por muy distinto camino. El que concibe un buen pensamiento, lo propone traquila y pacíficamente á otros, busca asociados: entre unos y otros, siempre de com in acuerdo, establecen bases que despues se elevan ó no á escritura pública y que de esta ó de otra forma constituye un pacto, origen y fundamento de la sociedad organizada para realizar el proyecto en cuestion.

Y esto es lo racional y esto lo que la lógica enseña, sin que se formen sociedades á sablazos ó á palos.

Y si esto es lógico, equitativo y racional refiriéndose á una sociedad en que se trata solamente de un asunto concreto, acaso de poca importancia y siempre de mucho menor interés que los negocios todos de la vida humana, ¿ha de emplear otra forma, no una sociedad particular sino la sociedad comun en que hemos de vivir y movernos todos los hombres?

¿Habrá de respetarse la autonomía del individuo para formar un casino de recreo y no se ha de respetar para constituir el municipio?

Bastan estas ligeras consideraciones para probar que la idea del pacto, lejos de ser una novedad, es antigua y que sin el pacto ni es posible la federacion ni se concibe sociedad alguna.

### POLICIA URBANA

Es altamente sensible que en una poblacion tan importante como Santander, se noten multitud de faltas que hablan muy poco en favor de la policia urbana.

Los agentes del municipio, cumpliendo exculpulosamente con los deberes que su cargo les impone, denuncian uno y otro dia en comunicaciones dirigidas al señor alcalde, cuantos defectos hallan en la capital que sean perjudiciales al vecindario, defectos que en casi su totalidad deben su existencia al olvido poco menos que absoluto, en que yacen las Ordenanzas municipales, cuyas prescripciones son constantemente vulneradas, así por los encargados de hacerlas cumplir, como por los que tienen el deber de observarlas.

Inútil y complicada tarea nos impondríamos si tratásemos de consignar los casos que han dado márgen á estas observaciones nuestras, pues son tantos aquellos y se presentan con tal frecuencia, que sobre ser de todos conocidos, no tendríamos memoria ni espacio suficientes para mencionarlos uno por uno.

La observancia de las ordenanzas municipales, aun en los casos más fútiles y nimios, es el termómetro que señala el grado de cultura á que se hallan las poblaciones, y fuerza es confesar que la opinion de quien juzgue á Santander bajo el punto de vista del cumplimiento que se da á las citadas ordenanzas, no será tan satisfactoria para la capital de la Montaña, como fuera de desear.

Al hacer indicaciones sobre tan importante cuestion, no queremos referirnos á ciertas modificaciones que, por su mayor importancia, pertenecen á otro orden de reformas que las que solicitamos en estas líneas; de sobra sabemos que la apuradísima situacion financiera por que atraviesa este ayuntamiento, responderia con abrumadora lógica á nuestras excitaciones.

El charco inmundido de aguas corrompidas que exhalan miasmas deletéreos con grave perjuicio de la salubridad pública; los objetos colgados á guisa de muestras en las portadas de los establecimientos comerciales á tan escasa elevacion que constituyen una irritante continuidad de obstáculos para el libre tránsito; el felpulo que al ser sacudido desde un balcon envuelve al transeunte en brumosa nube de polvo; la fachada del vetusto edificio cuyas pronunciadas grietas son un continuo sobresalto para la seguridad personal, todos esos múltiples detalles dignos de censura, que diariamente observamos con la indiferencia que produce la costumbre, son otras tantas faltas de cumplimiento á lo prevenido, que reunidas constituyen un testimonio evidente del poco interés que inspira á la corporacion municipal la comodidad del vecindario, y el ornato público.

De detalles hemos calificado á estos defectos, y detalles son efectivamente, pero que por su constante repeticion, forman un todo com-

pacto que de dia en dia aumenta sus ya colosales dimensiones, amenazando en época no muy lejana oscurecer por completo las bellezas que Santander posee, como poblacion moderna de importancia.

Fíjese el señor alcalde en nuestras observaciones, y despliegue su actividad y su energía en provecho de esta localidad, en la que, por una incuria que ya cuenta larga fecha, existen lunares formados ora por la inmundicia, ora por el descuido, cuya desaparicion es absolutamente indispensable.

### Ecos políticos

Habiamos leído en *El Globo* un suelto, que no quisimos reproducir, esperando á ver si algun otro periódico local, más interesado que nosotros en el asunto, lo verificaba.

En vista de que no ha sucedido así, y de que anoche lo vemos comentado en un colega progresista madrileño, *La Prensa Moderna*, vamos á reproducir el suelto y el comentario, para que se enteren nuestros lectores.

Decia *El Globo*: «Aquí, en este país, que no se consuela es porque no quiere.

Porque nuestro correligionario y amigo el señor Martinez Pacheco tiene asegurada su eleccion en Santander, hay quien supone que es por virtud de declaraciones favorables á la union democrática.

El Sr. Martinez Pacheco será diputado sencillamente, porque cuenta con los votos y las simpatías de los electores de Santander.

No es nuestro amigo de los que desean votos progresistas, ni federales, ni de ningun partido distinto del suyo á expensas de declaraciones contrarias á sus ideas.»

Ahora el comentario de *La Prensa Moderna* á las precedentes líneas:

«Ah, le basta con los posibilistas de Santander!

Si el Sr. Pacheco no tuviera los votos que los demócratas progresistas de la circunscripcion le prestan, algunos equivocadamente, no seria ni candidato con probalidades.

Entiéndalo *El Globo*. En Santander no se encuentra un posibilista ni para un remedio, y el Sr. Pacheco no puede ser candidato de amistad aun cuando hayan existido inteligencias con el ministerial Sr. Lomas, que es quien tiene alguna fuerza en la provincia.»

Lo que á nosotros nos hace mucha gracia en el comentario de *La Prensa Moderna*, es eso de que si no votaran al señor Pacheco los demócratas progresistas, no seria ni candidato con probalidades de triunfo.

De modo que, segun eso, el triunfo ó la derrota del Sr. Martinez Pacheco estriba en quince votos de diferencia!

Porque los progresistas-democráticos, si pasan de ese número, de seguro no llegan á veinte en toda la circunscripcion.

El órgano de uno de los candidatos ministeriales dice en su última hora:

«El distrito tiene trece secciones. Hemos ganado dos. El contrario ha ganado nueve. Luego nuestro triunfo es seguro.» Claro, hombre; ¿quién lo duda? ¡Segurísimo!

Leemos en *El Cronista*: «Si el Sr. Castelar no viniera las Córtes... ¿No tendria perdon el Sr. Castelar! Y no viene porque no quiere.

A los honores sinceramente ironárquicos les sobran once mil votos para hacer diputado por acumulacion al más poeta de nuestros oradores.» ¡Eche usted rumbo!

La verdad es que de tal modo se va poniendo la cosa en Huesca que casi, casi estamos por creer que si no admite el Sr. Castelar el ofrecimiento de los conservadores no va á salir diputado.

¿Y qué tendria de particular que el jefe del posibilismo aceptara los votos de los conservadores? ¿No está siendo apoyada en Huesca su candidatura por los ministeriales?

El hecho es que todos quieren votar al eminente tribuno, menos los demócratas.

¿A qué extremo de decadencia ha llegado la inmensa popularidad de que gozó en otro tiempo el elocuente propagandista de los principios federales!

Dice *El Cronista*: «Sigue aconsejando á sus correligionarios *La Discusion* que extirpen la «maldita planta del santonismo.»

Las mejores teorías, si se exageran, se hacen imposibles.

¿Qué miembro puede sustituir á la cabeza en el cuerpo humano?»

En los de algunos individuos que nosotros conocemos, los pies.

Parece que todo el interés de las elecciones está reconcentrado en el distrito de Huesca, segun la prensa de todos los matices recoge con avidez las noticias que llegan acerca del resultado probable de la lucha entre D. Emilio Castelar y el conde de Parcent.

A juzgar por los resultados obtenidos en la eleccion de interventores, la cosa se presenta muy mal para el eminente tribuno.

El conde de Parcent ha sacado 943 votos, y el señor Castelar 543. Una diferencia de 400 votos es toda una señora diferencia!

Hé aquí las reflexiones que acompaña á la noticia que antecede el corresponsal en Huesca de un periódico democrático:

«Este resultado se ha obtenido combatiendo contra todos ó casi todos los elementos oficiales. A los recaudadores de contribuciones, á los administradores subalternos de estancadas, á los alcaldes, á los visitantes del papel sellado y á la rapidez con que estos dias se despachan en las oficinas las cuestiones de los pueblos, en términos de ser su boca medida, cuando hablan por conducto de los jefes posibilistas, debe el Sr. Castelar la mayor y más eficaz propaganda de su candidatura. Este polaquismo, en vez de ser favorable al Sr. Castelar, subleva la conciencia de los más indiferentes. Hay personas de gran influencia en la provincia, de ordinario indiferentes en estas luchas, que á pesar de sus años han cogido el caballo y han salido por los pueblos del distrito á impedir que sean amilanados por la escandalosa presion oficial.

Y cuéntase que para llegar á este fracaso, el gobierno acababa de echar el resto, ordenando á todos sus agentes que á todo trance se saque triunfante al Sr. Castelar.

Muchos ministeriales han arrojado descaradamente la careta dispuestos á entrar en el camino de las coacciones y de las arbitrariedades; pero con esto no se lograría sino hacer más escandalosa y triste la derrota que han preparado al Sr. Castelar sus imprudentes amigos.»

Más sobre la candidatura del Sr. Castelar en Huesca:

Dice *El Liberal*: «Era anoche objeto de preocupacion en algunos centros ministeriales la inminente derrota en Huesca de la candidatura del Sr. Castelar.

Apoyado el jefe del posibilismo por los más valiosos elementos oficiales y reducido á renunciar á tener asiento en el Congreso, si como parece evidente, la derrota del distrito por un sentimiento de dignidad que no vá contra el ilustre tribuno, pensábase todavía en los medios que podrian emplearse para que el Sr. Castelar tenga un puesto en la futura Cámara.

La disidencia que ha surgido entre los demócratas de Barcelona respecto á la designacion de candidatos para los dos puestos á que allí pueden aspirar las oposiciones, podrá ser aprovechada por el Sr. Castelar, si lograra imponerse á los dos bandos que actualmente se hallan en desacuerdo.»

Tal vez pudiera tener ingreso la candidatura del Sr. Castelar, á juicio de los ministeriales en la circunscripcion de Sevilla, si se decidiera á presentarla inmediatamente, y aun seria más fácil que ocupando el lugar que el Sr. Abarzuza tiene en Valencia ó el Sr. Martin de Oñas en Alcira, obtuviese el triunfo que dichos señores parece tienen asegurado.

Pero en cualquiera de estos casos es urgentísimo, á juicio de los ministeriales, que el señor Castelar adopte una resolucion pronta y definitiva, pues de lo contrario lo probable, lo casi seguro es que el eminente orador no pueda hacer oír su mágica palabra desde los escaños del Congreso á no ser elegido despues en eleccion parcial.»

¿Qué amargura tan grande para el Sr. Castelar salir derrotado en las primeras elecciones!

Es lo último que le faltaba al eminente tribuno para convencerse de que con evoluciones retrógradas ha perdido por completo la confianza de todos los verdaderos republicanos.

Si no se desengaña ahora, ya ¡no se desengaña nunca.

### Carta de Madrid

Madrid 16 Agosto 1881.

Muy señor mio: Segun todas las noticias oficiales y particulares recibidas de provincias, la lucha electoral se presenta animada como nunca. Las oposiciones han exhibido numerosas fuerzas que hacen presumir, que en las próximas Córtes tendrán una robusta y vigorosa representacion, que ha de dar mucho que hacer al ministerio, sin embargo de su mayoría que, á juzgar por el resultado de las elecciones de interventores, exce-

derá á la que tuvo el Sr. Cánovas del Castillo en las Cortes últimamente disueltas.

Los periódicos que suelen estar mejor informados, anteayer y ayer confirman la noticia que hace días comunicó á V. respecto á que los constitucionales presentarán desde luego la candidatura del Sr. D. Antonio Romero Ortiz para la presidencia del Congreso, y para la del Senado al Sr. D. José Posada Herrera, cuyo nombramiento de senador vitalicio se da como acordado por el gobierno.

Los íntimos amigos del marqués de la Habana se muestran muy descontentos de semejante combinación, que echa por tierra la candidatura de este para la presidencia de la alta Cámara, y en el que se había pensado seriamente por algunos individuos del gobierno y que por consecuencia de ella, se acordó incluir en la candidatura de diputados por Madrid al Sr. D. José de Posada Herrera, que á la vez había sido designado para la del Congreso. Por tanto, se da como seguro que D. José de la Concha figurará en las filas de la mayoría como prendido con alfileres y en actitud espectante.

La noticia, que también hace tiempo dí á usted acerca de los temores de que las nuevas Cortes, por razón de la estructura de sus mayorías, tengan una vida corta y llena de azares, y ocurra una crisis total, y el jefe de la fracción más numerosa de la Cámara sea llamada á formar gabinete y á convocar nuevas Cortes, la confirman estos días personas muy allegadas al Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, las cuales no se reservan en decir que si dichos temores se convirtieran en realidad, no es dudoso para ellos, si han de creer en ciertos rumores que por conducto fidedigno han llegado á sus oídos, que el Sr. Sagasta podrá contar con el decreto de disolución y formar un ministerio homogéneo, entrando en el departamento de Guerra el Sr. Lodez Dominguez, pues aquello de que Martínez Campos conservaría la cartera que desempeña, como han dicho algunos periódicos, se desmiente por gente que debe saberlo.

En apoyo de la exactitud de esta noticia, se refería el siguiente, sucedido, que no deja de tener importancia. Parece que el Sr. Martínez Campos tenía colocado en una oficina de dependiente del ministerio de la Gobernación á una persona de su amistad, y que no hace mucho tiempo sufrió un descenso en el destino que desempeña, la cual, como era natural, fué á dar cuenta de la postergación injustificada de que era objeto, á su protector Sr. Martínez Campos. Este, despues de lamentarse de lo ocurrido, escitó á su recomendado á que tuviera paciencia, porque no quería pedir ningún favor á dicho ministro ni á otros de su misma procedencia, por no dar motivo á que le pidan á él; dando á entender que no estaba ni quería estar bien con los constitucionales, repitiendo aquella histórica y célebre frase, de que *con estos no se puede ir ni á coger monedas de cinco duros*.

Esta version se dá como auténtica entre personas serias y dignas de crédito.

El director general de comunicaciones señor Martínez (D. Cándido), parece que tiene en estudio un arreglo en el personal de correos, que planteará inmediatamente que trascurra el período electoral. El objeto es mejorar el servicio postal, contra el cual viene haciendo tiempo trinando toda la prensa, el comercio y los particulares. Dicho arreglo corresponderá á la administración central de provincias y ambulancias.—P.

## Noticias

Los individuos heridos á consecuencia de los tiros de revolver disparados durante la reyerta que se produjo anteayer entre varios sujetos que ocupaban el imperial de un coche del tranvía, suceso del que dimos cuenta en nuestro número de ayer, fueron conducidos desde el lugar de la desgraciada ocurrencia, á sus respectivos domicilios sin que, según informes que creemos exactos, pueda calificarse de grave ninguna de las lesiones que recibieron.

Son tres, como ya dijimos ayer, las víctimas del suceso; una mujer llamada Antonia Palacios, herida en la pierna derecha, el alcalde de la cárcel de esta capital D. Antonio Gutierrez, que resultó con la muñeca derecha atravesada por una bala, el sargento segundo del regimiento de Luzon D. Ricardo Lopez, herido en la cabeza.

En cuanto se tuvo conocimiento de lo sucedido el juzgado se constituyó en la casa consistorial, donde permaneció hasta la madrugada de ayer instruyendo con el mayor celo las primeras diligencias.

Parece que ha sido detenido un sujeto como presunto autor de los disparos, el cual, según se asegura, es hermano de uno de los heridos.

Anoche se verificó en el café del Ancora el anunciado concierto de piano y violin, por los profesores Sres. Enguita é Ibarzuren.

La concurrencia, que era numerosa, aplaudió diferentes veces á aquellos distinguidos artistas. No será este el solo concierto que se celebrará en el café del Ancora en iguales condiciones que el de anoche.

Ayer, en la calle de Lope de Vega, una anciana mujer fué atacada de un violento acceso epiléptico, que puso en peligro su existencia.

Fuó trasladada á su domicilio en un estado bastante grave.

Ayer fué encerrado en la perrera un individuo que en el muelle de las Naos, dió una muestra de su valor maltratando rudamente á una infeliz mujer.

Durante todo el día de ayer hemos disfrutado de una continua lluvia, pero tan verdaderamente continúa, que no sufrió interrupción alguna hasta la una de la madrugada de hoy, hora en que el Sr. Neptuno dejó de favorecernos con las húmedas manifestaciones de su mitológico poder.

La persona que haya encontrado una pulsera de oro, extraviada ayer por la tarde en la plaza de la Libertad, se servirá entregarla en la calle de Carbajal, núm. 3, piso 2.º, izquierda, donde se le gratificará.

La mayor parte de los periódicos de la corte daban anteayer cuenta de la catástrofe ocurrida en Marsella el domingo último, atribuyéndola al hundimiento de la plaza de Toros.

Esta version ha sido desmentida por el siguiente telegrama de nuestro cónsul en aquella población:

«Durante la corrida de toros españoles se ha incendiado la plaza. El siniestro ha sido horrible, causando en el primer momento ocho muertos y setenta heridos.

Inmediatamente de recibir la noticia me trasladé al sitio de la catástrofe acompañado de las autoridades francesas.

Los toreros huyeron temiendo venganzas. Los he visto y tranquilizado. He pedido á la policía que garantice la seguridad de los súbditos españoles.

Marsella consternada. Mañana daré detalles.—Gonzalez.»

Las noticias de la Agencia Fabra, que por cierto no habla de incendio, sino de hundimiento, elevan el 150 el número de heridos y á 12 el de muertos.

La máquina de vapor más pequeña que se conoce es la que acaba de construir y probar en America el relojero A. Buck. Es una maravilla de habilidad manual.

La máquina con su caldera, sin contar la medida en que está colocada, no tiene más que diez y seis milímetros de altura. Está compuesta de ciento cincuenta piezas diferentes, ligadas entre sí por cincuenta y dos tornillos, bastando tres gotas de agua para llenar la caldera.

La carrera del piston es de 2,3 milímetros y su diámetro algo menos de milímetro y medio.

La máquina entera no pesa más que un gramo. Un dedal de costura ordinario basta para cubrirla por completo y protegerla.

Lo más curioso de esta diminuta maravilla de habilidad mecánica, es que funciona perfectamente.

La compañía de seguros reunidos *La Union y El Fénix Español*, cuyo capital asciende á 36.000 millones de reales efectivos, ha extendido notablemente la esfera de sus negociaciones.

Las especiales condiciones de garantía que posee esta compañía, hace que el público la prefiera sobre todas las de su clase.

El nuevo ramo de *seguros sobre la vida*, últimamente establecido por *La Union y El Fénix Español*, ha llamado poderosamente la atención pública, y son numerosas las inscripciones que se hacen en virtud de lo económico de los precios y las garantías ofrenda para el cobro de las primas.

En el *Casino del Sardinero* se celebrará esta tarde á las seis y media el 21.º concierto á sexteto de la temporada.

Hé aquí el programa:  
PRIMERA PARTE  
1.º *La part du diable*—Auber.  
2.º Scherzo en do menor—Marqués.  
3.º Fantasia sobre motivos de *Norma*—Bellini.

SEGUNDA PARTE  
1.º *El sueño de una noche de verano*—overtura—Thomas.  
2.º Adagio del cuarteto (en mi b.) para cuerda sola—Mozart.  
3.º *Bienen blut*, suite de walses.—Straus.

El sábado próximo tendrá lugar un gran concierto-baile á beneficio del sexteto en el cual tomarán parte, en obsequio á los beneficiados, los notables profesores Sres. Arbós y Albeniz. En contaduría se despachan billetes para dicho concierto al precio de 10 reales.

Esta noche, en la plaza de la Libertad, interpretará (si el tiempo no lo impide) la brillante banda de música del regimiento de Luzon, las siguientes piezas musicales:

- 1.ª Polka.
- 2.ª Mazurka.
- 3.ª Sinfonía oriental.
- 4.ª Aria de tenor de la ópera de *Luchia*.
- 5.ª Tanda de lanceros.
- 6.ª Paso doble *La Giralda*.

## Una nueva industria

Alberto Beauvais no tiene más que 22 años de edad, y sin embargo, ha sabido crearse una in-

dustria nueva, ingeniosa y fructífera. La invención consiste en simular accidentes en los ferrocarriles.

Despues de haber realizado dos viajes al Canadá en un buque mercante, se alistó Beauvais en la marina de guerra, pero en 1879 obtuvo la licencia absoluta por suponersele atacado de enajenación mental.

En el mes de Noviembre último habitaba en una habitación amueblada de la calle de Rambuteau. Otro inquilino, llamado Galibert, que iba á incorporarse á su regimiento, queria vender dos relojes para llevar algun dinero. Beauvais se los compra en cien francos, le y lleva al ministerio de Marina, donde le entregará el precio convenido; pero mientras el desdichado quinto espera en la acera, el astuto marinero sale por la otra puerta, llevándose los relojes y no se le vuelve á ver.

El 7 de Febrero último, baja Beauvais de un wagon, auxiliado por otros viajeros, en la estación de Saint-Denis. Está herido en una pierna, y dice que se ha caído por una portezuela que se ha olvidado de cerrar. Por un milagro, y gracias á su energia, ha podido cogerse al estribo y subir á un compartimiento. Le trasportan á Paris, y el médico de la compañía cura su herida y le entrega 60 francos de indemnización. El pobre conductor del tren es castigado por su pretendido descuido.

En el espacio de doce días renueva Beauvais cinco veces la misma maniobra.

En la estación de Courcelles-Levallois se tuerce realmente un pié y obtiene una indemnización de 100 francos. En Saint-Nazaire no le produce la misma escena más que 25 francos, lo que le causa una violenta cólera. La comedia da mejores resultados en la estación de Lyon, en la que cobra 100 francos. En Vitry le entregan 40 francos por el mismo concepto.

La economía ha perdido á Beauvais. El 20 de Febrero llega herido á la estación de Montparnasse; el motivo es el mismo: una portezuela mal cerrada y una caída á la vía. El médico comprueba los arañazos y la famosa torcedura; pero el estado de las heridas hace concebir algunas sospechas. Piden á Beauvais el billete, y resulta que no lo tiene, porque viajaba gratis y clandestinamente. De las diligencias instruidas se viene en conocimiento de toda la serie de pretendidos accidentes, que han venido á parar en un año de prision.

¡Qué lástima! ¡Una industria tan bien montada!

Se ha introducido en Buenos-Aires un instrumento sencillo y utilísimo, destina lo á prestar excelentes servicios á los ejércitos, especialmente en tiempo de guerra.

Se trata de una pala de regulares dimensiones, de acero, mango corto y receptáculo cóncavo y convexo.

Sujeta al cuerpo por un sencillo correa, la pala viene á caer sobre la region precordial, resguardando en mucho al soldado de las heridas siempre mortales en el corazon.

La parte destinada á romper la tierra está moderadamente afilada: uno de los cantos laterales tiene filo de hacha y el opuesto de serrucho.

Al empezar una accion, le bastan dos minutos á cada soldado para, si el suelo no es de roca viva ó exeraordinariamente duro, levantar ante sí un monton de tierra suficiente para resguardarlo un tanto de las balas de fusil: diez minutos despues, si no cambia de posicion y sigue ahondando, habrás proporcionado un parapeto que le pondrá al abrigo de las balas de cañon.

Más de una vez acontece en los campos de batalla, que se tropieza con bosques espesos que deben atravesarse: allí está cada soldado con su correspondiente hacha para abrirse camino.

Si hay necesidad de utilizar maderas del mismo bosque para puentes provisionales ó parapetos, allí está cada militar con su serrucho.

Más todavía: aun cuando por efecto de los movimientos rápidos que suele hacer el soldado durante la accion, cambiando á cada instante de sitio, según las órdenes del jefe, fuera poca veces aplicable la pala para los citados objetos, queda y es bastante á justificar su adopcion, el poseer en el instrumento una pequeña coraza y dos instrumentos tan preciosos como el hacha y el serrucho.

Rubinstains, el eminente maestro compositor y el primero de los pianistas modernos, ha empezado á escribir un método superior de piano, que se publicará á la vez en Londres y en Paris por los acreditados editores Mamillan y Brandus.

Por la reforma de la plantilla del cuerpo de archiveros y bibliotecarios, puesta ayer en vigor, cambian de establecimiento 31 individuos del mismo.

La escuadra de evoluciones del Mediterráneo, espera la llegada de la escuadra de Levante para abandonar las costas tunecinas.

En la playa de Tazones ha varado anteayer por la mañana, y despues se fué á pique el vapor *Velasco*, de la matrícula de Gijon.

La direccion general de Rentas ha circulado ya los prospectos del sorteo de la lotería nacional que se ha de verificar el 23 de Diciembre del cor-

riente año. Constará de 40.000 billetes, al precio de 500 pesetas, divididos en décimos á 50 pesetas; se distribuirán en 6.119 premios y el mayor será de 250.000 pesetas.

Una de las consecuencias naturales de la nueva ley sobre la prensa en Francia, es la supresión del impuesto del 10 por 100 sobre el papel destinado á la impresion de los periódicos.

Efectivamente, este impuesto comprendia á todo periódico, «sometido á la obligacion de una fianza.»

Habiendo suprimido la fianza, el impuesto cae por sí mismo.

Un periódico dice que durante las tres primeras semanas de Julio se han exportado al extranjero 57 millones de litros de vino, de cuya cantidad 47 millones se han dirigido á Francia.

El importe de dichos vinos ha ascendido á 25 millones de pesetas.

Es tanta la sardina y bonito que entra estos días en Gijon, que se venden á 10 céntimos las tres docenas y á 20 céntimos la libra mayor de bonito, que es de 24 onzas.

Una noticia sobre los incendios de la provincia de Badajoz.

Dice el gobernador en telegrama de las cinco de la tarde de ayer, que los incendios se producen por medio de una materia que al calor del sol se inflama, produciendo inmensas llamas y columnas de humo.

En Barcelona se va á montar una especie de mercado particular de toda clase de artículos comestibles que se venderán á precios fijos, según tarifa diaria que publicarán los periódicos. La sociedad que ha proyectado su establecimiento con objeto de evitar las faltas de pesos y otros inconvenientes, cuenta ya con los capitales necesarios para desarrollar su plan.

El día 9 salieron del puerto de Marsella dos vapores de la compañía trasatlántica conduciendo para Orán, Bona y Túnez 67 oficiales 134 sub-oficiales y 2.500 soldados.

Este contingente, que es con poca diferencia el efectivo de tres batallones en pié de guerra, se ha formado con tropas de siete regimientos distintos.

El miércoles debió salir de dicho puerto otro vapor con un regimiento de husares y treinta ametralladoras Gablin.

Por el ministerio de Fomento se ha recordado á los rectores de las universidades que, según el artículo 193 de la ley de instruccion pública, en los pueblos que tengan menos de 500 almas, el gobernador fijará, oyendo al ayuntamiento, la dotacion que esta haya de dar al maestro, ó la cantidad con que ha de contribuir para dotar al distrito que se forme, según lo prevenido en el artículo 102.

Acaba de morir en Leipzig un hombre original que ha dispuesto lo siguiente en su última voluntad. «Lego, dice, á la sociedad de conciertos de Leipzig la cantidad de 9.000 marcos (30.000 reales) á condicion de que al menos una vez al año ejecutarán la novena sinfonía de Beethoven.

Si en el espacio de dos años la sociedad no ejecuta al menos una vez la dicha sinfonía, el capital legado pasa á mis herederos.

Y si, lo que Dios no quiera, la sociedad llega á disolverse, los 6.000 marcos se distribuirán entre los músicos de la orquesta.

Segun refiere un periódico, un relojero suizo emplea centenares de palomas viajeras para introducir fraudulentamente en Italia relojes pequeños de bolsillo.

Ea, pues, si el contrabando se ejerce también de esta manera, será cosa de inventar un medio de mantener en el espacio aéreo un ejército de agentes de seguridad que no dejen pasar á ningún bicho viviente sin su visto bueno.

## Carta de Comillas

16 de Agosto de 1881.

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.  
Muy señor mio: No conocia *La Fé* (periódico); no habia leído nunca *La Fé*: es más, creo que voy perdiendo hasta la poca que yo tenia; pero me parece, desde luego, un diario lleno de comedimiento y con sus ribetes de sensatez, y con una intencion un si es no es más sana que el leche de burra. Tenia empeño, decidida resolución, al parecer, y no sé por qué dicho periódico de desprestigiar á Comillas, haciendo desmayar su playa de baños, y se valió para ello de la forma de una charada, arrastrado por el mismo deseo que mueve al doctor Garrido para anunciarse en verso, lo cual nos prueba de paso que el contagio crece. La forma, pues, no puede ser más inocente y el procedimiento tampoco; pero de cualquier modo, no le encuentro objeto á la charada, despues de lo que ha dicho Mencheta. A estas fechas dió con la solucion todo el mundo (las maletas inclusive), pues tiene irremisiblemente que suceder así desde que el señor Mencheta es corresponsal maleta.



**GOTA Y REUMATISMOS**  
 CURACION LICOR Y LAS PILDORAS DEL Dr. Laville  
 Estos Medicamentos son los únicos Antigotosos orientados y aprobados por el Dr. OSSIAN HENRY Jefe de manipulaciones químicas de la Academia de Medicina de París.  
 El LICOR se toma durante los ataques, para curarlos.  
 Las PILDORAS se toman durante el estado crónico para impedir nuevos ataques y alcanzar la curación completa.  
 Para evitar toda falsificación, exijase el Sello del Gobierno Francés y la firma de la Facultad de París.  
 Venta por mayor: COMAR, Farmaceutico, calle Saint-Claude, 28, en PARIS  
 DEPÓSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS

**ZARZAPARRILLA DE BRISTOL**



**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE**  
 El remedio mas pronto y seguro para la curacion de  
 Ulceras inveteradas, Escrófula, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores.  
 De venta en todas las Boticas y Droguerías.

**PRESTAMOS**

Se hacen sobre toda clase de garantías. **COMPANIA, 11. PISO 2.º**

**TÓNICO-GENITALES**

Célebres pildoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias a 30 reales caja, y se remiten por el correo a cambio de sellos Dr. MORALE, Carretas, 39, Madrid.

**HIERRO DIALISADO DEL DR. QUESADA.**

Unico preparado ferruginoso capaz de ser administrado hasta los niños sin ocasionar accidente alguno y el mas económico, pues un frasco con cuenta-gotas, que dura dos meses, vale 8 rs.

En la clorosis, anemia, raquitismo, escrófula, convalecencias largas y demás empobrecimientos del organismo sus efectos son rápidos, estando demostrado por minuciosos análisis que es el mejor de los conocidos.  
 Dr. Córpas, San Francisco, Santander 2s

LAS PILDORAS DEL DOCTOR **DEHAUT** DE PARIS  
 Son el mejor, el mas seguro y mas agradable de los purgantes, porque, usadas con buenos alimentos y bebidas fortificantes, no causan repugnancia y son perfectamente toleradas.

**VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA**

**PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA**

Salen de Santander el 20 de cada mes. Y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajes de 1.º, 2.º y 3.º clase, y tambien de

**3.ª PREFERENTE**

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico a otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee.

Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

Nota. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen —Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, a precios convencionales.

Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañía.

**ROB BOYVEAU LAFECTEUR**

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

Garantido legitimo por la firma del Dr. GIRAudeau de St-GERVAIS.

El Rob vegetal Boyveau Laffecteur, de una digestion facil, grato al paladar y al olfato, esta recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutáneas, los herpes, los abscesos, las úlceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc. Este remedio es un especifico para las enfermedades contagiosas nuevas, inveteradas o rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poderoso depurativo, destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda a la naturaleza a desembarazarse de él, así como del yodo cuando se ha tomado con exceso. — En todas las boticas.

Depósito general, en casa del doctor GIRAudeau de St-GERVAIS, Paris, 12, calle Richer.

**IMPRENTA**

DE

**LA VOZ MONTAÑESA**

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, a precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco, 30, principal.

**PAPEL RIGOLLOT**

MOSTAZA EN HOJAS PARA SINAPISMOS ADOPTADA POR LOS HOSPITALES DE PARIS LOS HOSPITALES MILITARES, LA MARINA FRANCESA Y LA MARINA REAL INGLESA

Solo deben admitirse como VERDADERO

**PAPEL RIGOLLOT**

las hojas que llevan estampada al traves esta firma en ENCARNADO



Se vende en todas las Farmacias.

DEPOSITO GENERAL 24, Avenue Victoria PARIS

**Lassère - Optico**

Calle de San Francisco, 25, Santander.

Tratamiento de todas las anomalías de la refracion del ojo.

Presbiopia, Hipermetropia, Miopia, Hipermetropia, Astigmatismo, Anisometropia, Estrabismo intermitente y los diversos estados fotofóbicos.

Instrumentos de Optica, Fisica, Matemáticas, Topografia, Meteorologia y Electricidad.

**PRECIOS SIN COMPETENCIA**

Cristal de roca purificada.	36
Id. Silex, eje concentrico.	60
Crown-glas extra-blancos.	24
Id. azulados ó ahumados, graduados.	24
Id. finos, graduados y sin ello.	8 á 20
Termómetros clinicos máxima.	32 á 50

NOTA. Se enseña á conocer los cristales de roca buena y mala.

**VERDADERAS INYECCION Y CAPSULAS**

**RICORD FAVROT**

Estas Capsulas poseen las propiedades tónicas de la Brea a la vez que la accion anti-blenorrágica de la Copaiba. No cansan el estomago ni provocan diarrea ni nauseas. Constituyen la medicina por excelencia para el tratamiento de las afecciones contagiosas de ambos sexos, los flujos antiguos o recientes; el catarro de la vejiga y la incontinencia de orina.—Precio: 22 rs frasco.

A fin del tratamiento y cuando todo dolor ha desaparecido el uso de la **INYECCION RICORD** es el medio infalible de asegurar la curacion y evitar las recaidas.—Precio: 16 rs frasco.

**VERDADERO JARABE DEPURATIVO**

**RICORD FAVROT**

Este Jarabe es indispensable para curar completamente las enfermedades del cutis y para acabar de purificar la sangre despues de un tratamiento anti-sifilítico. Preserva de todos los accidentes que pueden resultar de la sífilis constitucional.

Deposito general en la Farmacia FAVROT, rue Richelieu, 102, Paris. Unico propietario de las formulas autenticas; por la tanto, todo medicamento anunciado o vendido con el nombre del Dr Ricord que no lleve la firma de Ch. Favrot es una peligrosa falsificación.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS.

**CAPSULAS DARTOIS**

con creosota de A'quitran de haya

**UNICO REMEDIO ESPECIAL**

**CONTRA LA TISIS**

EN TODOS GRADOS

Este medicamento no debe confundirse con la creosota ordinaria que hacen con la bulla. Ha sido experimentado en los hospitales con sorprendentes resultados, en los Constipados, Bronquitis crónicas, Asma y especialmente en la tisis.—Las Capsulas Dartois se toman fácilmente y son soportadas por todos los enfermos. Es importantísimo, á fin de evitar las falsificaciones que produce el éxito de este producto, exigir el verdadero nombre y el sello del gobierno francés en cada frasco.

Precio, 14 reales. DEPÓSITO GENERAL Paris, 97, Rue de Rennes.—En Madrid, Agencia franco-hispano-portuguesa, Sordo, 31.